
香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）美國國務卿
希拉里在此間宣佈，美國已正式邀請日本首相安倍晉三
在今年2月訪美，當前雙方已開始 手準備。此外，她
還再次重申美國在釣魚島的最終主權上不持立場，但反
對任何單方面破壞日本管轄權的行動，美方希望看到中
日兩國通過和平對話解決釣魚島爭端。此間有分析認
為，「橄欖枝與大棒共舞」是美國的一貫伎倆，此番又
與日本演雙簧，意在牽制中國，而實際上，釣魚島作為
中國領土，根本無需美國指手畫腳。

安倍獲邀2月訪美

希拉里18日與到訪的日本外務大臣岸田文雄舉行閉門
會談，隨後共同會見記者。希拉里在記者會上宣佈，美

國總統奧巴馬已正式向安倍發出訪美邀請函，安倍將於
今年2月的第三個星期訪問美國。
據中新網報道，在此次美日外長會談中，希拉里敦促

中日兩國緩解釣魚島緊張局勢，避免發生「擦槍走火」
事故。岸田則承諾將冷靜應對，「不挑釁中國」。在當
日的記者會上，希拉里表示，美方不希望任何一方在此
問題上採取可能引發局勢緊張或誤判的任何行動，這樣
的行動將破壞該地區的和平、安全與經濟增長。
希拉里雖然再次重申美國在釣魚島的最終主權上不持

立場，但仍強硬表態稱，美方承認釣魚島在日本的管轄
之下。
對此，新華社記者冉維昨天在微博發表評論，敦促美

國不要「火上加油」。冉維指出，希拉里如此明顯偏袒

日本、不點名警告中國的態度讓人驚訝，彷彿在向外界
表明：美國並不希望釣魚島風波平息。他直指，希拉里
說美國不希望看到可能導致局勢升級，或出現誤判的行
動，這句話對美國自己也適用。
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中國海監編隊 再巡釣島領海
外交部回應安倍東盟談話：冀日方順應歷史潮流

安倍托人帶信 盼與習近平會談

希拉里仍稱釣島屬日管轄
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■李慧詩在比賽後向觀眾致意。 資料圖片

■2012年倫敦奧運會女子單車賽中，

香港選手李慧詩獲得季軍。資料圖片

香港「女車神」首奪世界盃總冠軍
香港文匯報訊（記者 陳曉莉）倫敦奧

運銅牌得主、香港「女車神」李慧詩，
19日奪得2012—2013世界盃場地單車女子
爭先賽總冠軍，成為首位獲得這項殊榮
的香港運動員。民政事務局局長曾德成
讚揚李慧詩充分發揮追求卓越的體育精
神，續創佳績，屢次為港爭光。
李慧詩當日在世界盃墨西哥站女子爭

先賽中力壓澳洲選手獲得第3名，冠軍則

由國家隊選手宮金傑奪得。此前，李慧
詩在哥倫比亞及蘇格蘭的兩站世界盃，
分別獲得第1及第4名，三站累積總成績
27分，令她成為世界盃總冠軍。李慧詩
今日會出戰凱琳賽。
對於這一戰績，新任香港單車聯會主

席梁鴻德指前所未有，他認為教練沈金
康應功不可沒：「沈教練曾是國家隊教
練，利用這一關係，香港即使沒有標準

的場地，也能借助內地的場地設施，這
是我們的優勢。將來再配合將軍澳的新
建場地，我相信香港的場地單車會有更
好的發展。」
除宮金傑外，另一國家隊選手鍾天使

也發揮出色，在女子爭先賽資格賽以10
秒573的成績打破世界紀錄，成為繼江永
華打破女子500米計時賽世界紀錄後，10
年來中國單車界的又一重大突破。

香港文匯報訊 (記者 軼瑋 北京

報道) 北京大學國際關係學院教授

梁雲祥在接受本報訪問時表示，對

中國而言，美日安全同盟的壓力是

實實在在的存在，短期內中國並無

根本削弱該同盟的能力，在正視現

實的基礎上，中國不會「服軟」，

會更強硬，進一步強化外交、軍事

能力，未雨綢繆。

美日安保條約規定，一旦釣魚島

受到攻擊，美國將履行協防義務。

而據日本「有事」法案劃定的範

圍，不僅釣魚島，而且台灣甚至連

中國的南海地區也在其「有事」範

圍之內。

「這些都是令人很不愉快的現

實，要正視美日關係，類似反覆向

美國強調『美國上了日本的當』，

是對美日關係的想當然，妄加貶斥

更無助於客觀思考對策。」梁雲祥

強調，對於目前美日關係的穩固

性，中國毋須有什麼懷疑。美國與

日本是盟友，在釣魚島問題上表面

上是不持立場，實際上在偏袒日

本。「但同時也要看到，中國與美

國還是有討價還價的空間，中國應

進一步強化外交能力，在和平共處

五項原則的基礎上，與世界各國發

展平等互利的關係，爭取國際支

持。」

中國社科院美國研究所研究員陶

文釗亦表示，在亞太地區，日本是

美國的盟友，中國亦是美國在亞太

的重要合作夥伴，釣魚島的適度緊

張符合美國的利益，但持續緊張升

級顯然與美國利益不符，這個關係

如何把握很微妙。

陶文釗說，中國對釣魚島擁有主

權的堅定立場不會變，同時對事態

發展保持高度警惕，「譬如，在行

動上，可以繼續向釣魚島領空、領

海派遣海監飛機、海監船巡飛巡

航，並使這一行動常態化。」
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中國國家海洋局網站發布消息，19日，中國海監
137、23、26船編隊在中國釣魚島領海內巡航。

共同社報道，日本海上保安廳巡邏船確認，當天上午9
點左右，3艘中國海監船相繼駛入了釣魚島附近「日本
領海」。3艘船此前在海域外側的毗連區內航行。

堅持常態化巡航 遏日菲越侵權

值得注意的是，本月14日，中國海監亦展開首次南海
定期巡航。中國國家海洋局局長劉賜貴10日在全國海洋
工作會議上表示，2013年海洋維權鬥爭局面將更加尖銳
複雜，中國將堅持在釣魚島海域常態化維權巡航，對南
海中國管轄海域巡航，繼續有效制止日、菲、越等國的
侵權活動。
另外，外交部發言人秦剛19日就安倍發表對東盟政策

談話答記者問時說，亞洲是一個多元文化、多種社會制
度並存、豐富多彩、充滿活力的區域。我們一貫主張尊
重本地區的多樣性，各國和平共處，和諧共存，開放包
容，共同發展。在領土海洋爭議問題上，我們一貫主張

有關當事國通過雙邊對話磋商和平解決有關問題，這也
是地區各國的共識。希望日本順應歷史潮流，採取負責
任的態度，為亞洲的穩定和發展作出努力。

專家：日挑釁意在轉移注意力

近期，日本在釣魚島問題上不斷採取消極行動。據報
道，日本海上保安廳將在2015年完成組建由12艘巡視船
和400人組成的釣魚島專屬團隊。日本官方日前亦首次
明確表態，將對進入釣魚島領空並「無視警告」的中國
飛機進行信號彈警告。

「從執政角度講，日本不應該讓爭端升級」，中國海
洋發展研究中心研究員郁志榮認為，安倍晉三上任後的
首要任務是提振經濟、安撫民心、解困對華關係。過去
數月事實已證明，日本經濟復甦不可能離開中國市場，
只有穩定的周邊環境才能助其走出困境。
就日本政府近期不斷進行「煽風點火」動作，北京大

學國際關係學院教授朱鋒指出，日本政府主要目的有
二。其一，故意栽贓中國不斷升級釣魚島緊張局勢，為
其修憲、擴充實力服務；其二是利用釣魚島問題聚攏人
氣，轉移國內對其經濟衰退的注意。

香港文匯報訊 綜合消息：中國國家海洋局19

日證實，當日中國海監編隊3艘公務船在中國釣

魚島領海內巡航。據悉，這也是自日本政府把釣

魚島所謂「國有化」以來，中國公務船第33次

進入該海海域。另外，針對日本首相安倍晉三

18日在印尼發表的對東盟政策談話，中國外交

部回應表示，希望日本順應歷史潮流，採取負責

任的態度，為亞洲的穩定和發展作出努力。

香港文匯報訊 中國國家行政學

院社會和文化教研部主任龔維斌19

日在北京表示，從近十年來的趨勢

來看，社會矛盾特別是群體性事

件，這些年呈現不斷趨高的態勢，

而且短期內逐漸下降的可能性不

大。因為中國已進入改革深水區、

複雜利益的調整區。

據中新社報道，龔維斌在由中國

社會科學出版社主辦的《論社會管

理創新》新書發布暨出版座談會

上，就中國群體性事件發言時指

出，現在中國社會矛盾和社會風

險，有個體性向群體性轉變的趨

勢。

他表示，2000年以前中國群體性

事件不是太多，但是2004年以後呈

現井噴的態勢，雖然近年穩中有

降，但是仍然在高危的階段。近年

來，每年因各種社會矛盾而發生的

群體性事件多達數萬起甚至十餘萬

起。

龔維斌認為，中國群體性事件

的主要矛盾是利益矛盾。他說，

群眾並不是真的要很多民主權

利，而是要利益的補償，利益的

滿足。

而對於控制群體性事件，龔維斌

則強調，不要誇大組織化態勢，要

看到更多是利益矛盾。不要把簡單

的利益訴求推向我們的對立面，用

專政、高壓、對抗的方式解決，而

是應該用法律的民主協商方法、用

利益滿足方法來解決。

香港文匯報訊 1942年，他們奉命前往緬甸，解救當
時被困的7,000餘名同盟國軍人。完成任務後，他們接
令撤回祖國腹地。但在那場戰役中，有202位遠征軍將
士犧牲在異國他鄉。2013年新年伊始，「駐守」緬甸的
英魂終於踏上回家之路。此時，距離他們出征已逾71
年。
據中新社報道，19日，重慶羅漢寺舉行傳統超度法

會，祭奠中國遠征軍新38師113團仁安羌之戰202位陣亡
將士靈位牌。這也是中國遠征軍出征緬甸71年來，首次
有靈位牌歸國。

資料缺失 陣亡將士名單難全

「71年前，中國遠征軍新38師113團在緬甸仁安羌大
捷大勝日本常勝軍第33師團，解救了當時被日軍圍困的
英軍、美傳教士及記者7,000餘人。」研究二戰史近30
年的學者戈叔亞說。
戈叔亞表示，由於38師的資料很多被銷毀，無法查到

仁安羌戰役中陣亡將士的具體名單，「113團團長劉放
吾是湖南桂陽人，所以113團以湖湘子弟為主，但由於

資料缺失，我們現在只能確定其中5位的姓名」。
「重慶是1941年《中英共同防禦滇緬路協定》的簽署

地。根據協定，中國組建支援英軍在緬甸抗擊日本的出
國作戰部隊，就是我們的中國遠征軍。」中國遠征軍網
主編舒宏艦稱。舒宏艦一路跟隨遠征軍靈位牌從緬甸仁
安羌回到重慶：「在重慶短暫停留後，遠征軍靈位牌將
被送回湖南供奉。」

昔日戰友：回家是他們最好歸宿

「戰友們，你們回家了！」在202位遠征軍將士的靈
牌前，李建功和其他7位成渝地區健在的遠征軍老戰士
為戰友灑下一杯清酒。他們中年齡最大的94歲，最小的
也已83歲。
為參加202位遠征軍將士的超度法會，87歲的李建功

一早就從成都趕到重慶。接受採訪前，他特地整理了一
下身上的榮譽勛章。他說，這些勛章上有那段烽火歲月
的所有記憶。
與「駐守」緬甸71年的戰友再次相逢，讓昔日戰場上

的錚錚鐵漢也難抑自己的激動之情。「回家好，回家

好。回家才是他們最好的歸宿。」李建功一邊說一邊用
手拭去眼角的淚珠。
據統計，從1942年中國軍隊進入緬甸算起，中緬印大

戰歷時3年零3個月，中國投入兵力總計40萬人，傷亡接
近20萬人。無數英魂長眠在中緬邊境的莽莽群山之中。
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香港文匯報訊 據中通社報道，與自
民黨聯合執政的日本公明黨黨魁山口那
津男22日起訪華，將向中共總書記習近
平轉交日本首相安倍晉三的親筆信。
據日本共同社報道，安倍晉三與山口

那津男19日晚間在東京都舉行會談，磋
商山口計劃於22日起訪華一事，雙方就
邁開政治對話努力改善日中關係達成了

共識，並確認了由山口向中共總書記習
近平轉交安倍親筆信。
安倍表示，儘管日中兩國之間出現摩

擦，但希望山口那津男此行能為改善關
係邁出第一步。
日本「時事通信社」報道，安倍還托

山口帶話，表示「為了改善關係，希望
能（與習近平進行）高峰會談」。

日本東京都擬設「釣島基金」
香港文匯報訊 日本東京都政府18日決

定，將石原慎太郎知事時代募集的約15
億日圓的「購買尖閣列島（中國名：釣
魚島）」的捐款，設置一個專門的基金，
用於島嶼的各種事業。
據日本新聞網報道， 去年4月，當時

的東京都知事石原慎太郎發起了為購買
釣魚島而募捐的活動，總金額達到15億

日圓。但是，去年9月，日本政府出資
將釣魚島國有化後，這一筆捐款的用途
遂成為問題。而石原辭去知事職務後，
如何處理這筆捐款成為人們關注的焦
點。
前天，東京都政府作出決定，決定將

這一筆捐款設置為基金，今後將用於與
釣魚島事業相關的支出。

中國遠征軍靈牌 71年終回家

■重慶羅漢寺19日舉行傳統超度法會，中國遠征軍健在

的老兵和眾多市民在此共同緬懷遠征軍陣亡將士。

中新社

■中國海監23船19日巡航釣島領海。 法新社


